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一个物联网应用
带来城市慢行交通大改观

技术对生活方式的影响是潜
移默化的： 让我们手中的 “大哥
大” 变成智能手机， 让我们支付
时拿手机 “扫一扫” 而不必掏钱
包， 让我们满足购物欲时更想听
到 “有你的快递” 而非 “一起去
逛街”。

随着摩拜单车在上海的投放
量逐渐增加， 年底前上海或许成
为全球公共自行车最多的城市。
用手机、 ＧＰＳ、 智能锁把公共自
行车 “联接” 起来， 一个物联网
技术的应用让城市出行中的 “毛
细血管” 焕发生机。

打造慢行交通， 骑行备
受关注

曾有公共自行车服务商的数
据显示， 截至２０１５年底， 中国一
次投放智能公共自行车系统大于
５００辆的县市共有２９６个， 累计在
运行的公共自行车达到１００万辆，
北起黑龙江黑河 、 南至海南海
口、 东起浙江舟山、 西至新疆阿
克苏， 形成了东南西北全覆盖。

但从使用频率看， 公共自行
车如何能使用高频、 摆脱闲置、
降低成本一直是困扰。 两个数据
很关键： 一是平均频次。 浙江金
华２０１６年数据显示， 投入１万辆
公共自行车， 天气晴好情况下单
日使用量均在４万次以上， 相当
于每辆自行车每天被使用４次左
右。 江苏苏州２０１５年数据显示，
公共自行车平均每辆车每天使用
频次接近４次 。 二是最高频次 。
公开这一数据的城市不多。 据了
解， 江苏南京平均每辆车每天最

高借还率达到７次。
前不久， 摩拜单车的数据显

示， 上海市宝山区每天平均使用
频次为６次。 几个月前， 摩拜单
车ＣＥＯ王晓峰曾向记者透露， 那
时单日单车最高使用频次已超过
２０次。 “预计到今年年底， 摩拜
单车在上海的投放量将超过１０万
辆， 上海将成为全世界拥有公共
自行车最多的城市。”

摩拜单车与其他公共自行车
最大的不同， 是实现 “ＧＰＳ＋智
能锁” 的无桩模式， 用户可以把
车停放在除了胡同、 小区、 楼道
等区域的任意合法非机动车停车
点。 它迅速成为 “网红”。

复旦大学经济学院经济学系
副教授高帆认为， 在某一特定产
业或领域中， 市场提供产品或政
府提供产品的选择不是恒定不变
的。 摩拜单车以市场力量解决大
城市公共自行车发展难题， 为公
共自行车的供给主体和功能定位
转变创造了可能。 公共自行车从
主要由政府供给转向由企业供
给， 从社会效益突出转向社会效
益和经济效益都较为显著。 “我
们要动态地理解公共自行车中
‘政府与市场’ 的关系， 而不能
陷入政府直接供给和运营公共自
行车的思维惯性”。

投资主体增加， 政府态
度积极

同济大学可持续发展与管理
研究所所长诸大建认为， 城市中
汽车的需求要抑制， 但从公交和
单车城市的发展可以预计： 上海

城市人口约２５００万， 以每３人每
天有１人使用自行车、 每辆公共
自行车每天使用率１０次计算， 要
有８０多万辆共享单车。 市场缺口
还很大。

两个月来， 共享单车的融资
信息让人目不暇接， 无论是先行
者摩拜和ｏｆｏ， 还是小鸣 、 优拜
等后来者， 都为千万级以上资本
所青睐。

对于这种 “最后一公里” 的
解决方案， 各地政府部门也表现
出极高的热情。 上海市宝山区副
区长夏雨就表示， 宝山将利用共
享单车的里程数 、 保有量等数
据， 量化共享自行车的 “公共交
通” 属性， 并为此付费， 变原有
的前期投入建桩模式， 为未来的
后期奖励模式。 政府根据居民实
际使用量和社会效果给予企业相
应的奖励， 预计明年可能兑现。

业内人士指出， 这些单车需
要通过调整硬件设计、 增加灵活
度等办法，让用户骑起来更轻便；
另一方面， 要尽快通过数据积累
和算法优化，提高运营效率，降低
运营成本。此外，打造城市慢行交
通， 还需解决非机动车道不足且
屡被机动车占用等问题。

调整城市规划， 让自行
车回归

《 上 海 市 城 市 总 体 规 划
（２０１６－２０４０） （草案 ）》 将２０４０
年上海绿色交通出行比重目标设
为８５％。 其中在慢行交通上， 将
在中心城 、 新城城区完善人行
道 、 非机动车道为主的慢行网

络， 提高其连续性和功能性。 采
取分隔、 保护和引导措施， 保障
安全性。 结合轨道交通站点和公
共服务中心， 设立步行通道、 非
机动车停车泊位， 形成立体慢行
换乘。 还将结合滨江等公共开敞
空间， 设置独立慢行通道。

专家认为， 城市道路应该形
成快速路、 主干路、 次干路和支
路合理配置， 按照上述顺序长度
比例逐渐提高， 如同人体内部血
管系统， 毛细血管比例最高， 城
市道路中支路比例也应最高以保
证交通畅通。 在支路建设中， 慢
行系统是非常重要的环节。

２０１４年上海第五次交通大调
查结果显示： 上海居民家庭脚踏
自行车的使用规模持续下降， 日
均使用车辆规模为１５５万辆 ， 较
２００９年下降约７０％， 在出行方式
中占７．２％， 比２００９年下降６．９个百
分点。

让自行车回归城市， 建立与
之匹配的 “毛细血管” 体系， 首
先要保障非机动车的路权： 在车
流量大的道路上， 能否实现机动
车和非机动车的硬质隔离？ 在单
车道支路路口， 能否扩大非机动
车停车区域？

扩展来看， 用ＡＰＰ实现小到
剪草机 、 大到运输系统的 “共
享”， 截至２０１５年， 全球已有数
十城市加入城市共享计划。 摩拜
单车在公共交通领域展示了 “不
求所有、 但求所用” 的范例， 但
以公共交通为切入点， 践行 “共
享型城市” 的理念， 还有待于更
多探索。 据新华社

随着我国互联网尤其是移动
互联网的发展， 电商发展也一路
高歌猛进， 网上消费成为拉动消
费的主力军。 然而近年来， 网络
消费增长却显示放缓趋势， 与三
年前相比几乎 “腰斩”。

国家统计局数据显示， 今年
前三季度， 我国网上零售额３４６５１
亿元， 增速为２６．１％。 从２０１４年的
４９．７％， 到２０１５年的３３．３％， 这三
年电商增速 “一路下滑”。

国内两大电商巨头的成交额
也表现出增速放缓的势头。 阿里
巴巴集团财报显示， ２０１４年全年
平台成交总额２．３万亿元人民币，
同 比 增 长 ４７％ ； ２０１６ 年 财 年
（２０１５年４月 １日至 ２０１６年 ３月 ３１
日）， 平台成交额同比增长２７％。

京东集团２０１５全年交易总额
达到４６２７亿元人民币， 同比增长
７８％ 。 而该集团 ２０１４年财报显
示， 全年交易总额达到２６０２亿元
人民币， 同比增长１０７％。 ２０１５年
增速比２０１４年低２９个百分点。

业内人士分析认为， 网购规
模基数大， 售卖方式单一， 消费
者对品质、 服务等要求越来越高，
均是导致网购增速放缓的原因。

中国贸促会国际贸易研究部
主任赵萍表示， 我国电商正从成
长期进入成熟期。 目前， 网民已
占到总人口数量的过半， 随着这一
基数的不断提高， 加上网购人群
逐渐饱和， 增长放缓是正常的。

除了网购达到一定规模难以
再释放 “人口红利” 外， 中国电
子商务研究中心高级研究员莫岱

青认为， 增速放缓还有消费者购
物趋于理性， 消费升级后人们购物
更加追求个性化、 品质化的原因。

从中国贸促会研究院前不久
发布的 “中国消费市场发展报
告” 看， ２０１５年， 对品牌品质表
示 “关注” 的消费者占网购消费
者的比重高达５６．４０％， 比２０１４年
同期表现出更高的关注度。

电商发展本身的问题也成为
消费者吐槽热点。 “摸不着实物”
“质量差” “退货麻烦” “维权难”
等 “老大难” 问题， 一直得不到
解决， 还有愈演愈烈之势。 据国家
工商总局近日公布的网络交易商品
抽检结果显示， 网上不合格商品
检出率达３４．６％。 电磁炉、 服装、
数字移动电话、 儿童安全坐椅等
均出现在 “黑名单” 上。

尽管如此， 网上销售在整个
社会消费品零售总额中的占比仍

没有销售渠道可以比肩。专家认为，
在未来的很长时间，电商消费仍将
继续成为消费增长的亮点。

但是，无论什么原因，电商增
速逐年下降是不争的事实。未来，
在消费升级不断加速、实体店“复
兴”的背景下，电商又将何去何从？

专家认为， 电商未来靠打价格
战的方式将难以持续，需要加快转
型，还要努力解决自身“老问题”。

“随着消费升级的加速 ， 消
费者也不再仅图价格便宜， 而是
追求更好的购物体验， 包括品质保
障、 个性化产品、 物流配送和售后
服务是否到位等。” 中国连锁经营协
会副秘书长彭建真说， 电商也要
加快供给侧结构性改革。

顺应消费变化， 各大电商已
纷纷 “出招”。 从过去的电商联
手线下实体店， 加快物流配送和
支付便利， 到如今电商平台联合

制造企业， 运用大数据进行Ｃ２Ｂ
反向定制， 甚至私人定制。 今年
“双１１” 期间， 淘宝将推出ＶＲ高
科技来帮助用户３６０度全景浸入
式购物体验； 京东将引入无人机
设备， 提高物流速度。

另外， 对一直是消费者心头
之痛的网购假货的整治 ， 赵萍
说， 监管部门要适应新的流通业
态， 建立线上举报和投诉渠道，
完善２４小时投诉机制， 另一方面
也要鼓励企业在保证商业秘密的
前提下， 将自己的大数据实现与
监管部门的共享。

而阿里巴巴董事局主席马云
看到的却是， 纯电商时代很快将
结束。 这是日前他在杭州市人民
政府和阿里巴巴集团主办的云栖
大会上表述的， 并认为很快将出
现线上、 线下、 现代物流结合在
一起的新零售。 据新华社

网购增速三年“腰斩” 电商如何“再出发”？

新华社电 为深入推进新
型城镇化建设， 农业大省河
南日前出台文件鼓励农民举
家进城镇落户， 农民进城镇
有合法固定住所就能落户。

河南省政府日前正式出
台 《关于深入推进新型城镇
化建设的实施意见》， 提出有
序推动农业人口向城镇转移
落户， 推进中原城市群一体
化发展， 为经济持续健康发
展提供持久强劲动力。

实施意见指出， 制订实
施推动非户籍人口在城镇落
户方案， 促进有能力在城镇
稳定就业和生活的农业转移
人口举家进城落户。 鼓励各
市县进一步放宽落户条件 ，
凡在城镇具有合法固定住所
（包含租赁房屋）， 不受房屋
面积限制， 均准予入户。

河南

农民进城镇
固定租房就可落户

新华社电 在当今 “大众
旅游” 时代， 河北省景区门
票管理混乱、 价格欺诈、 强
迫游客捐款、 环境卫生脏乱、
设施破损等乱象频发、 问题
不断。 为此， 河北省旅游委
近日起至今年底以 “史上最
严” 重拳整治旅游乱象， 集
中开展景区专项整治行动。

“华北明珠” 白洋淀是国
家５Ａ级景区、 小兵张嘎故事
的发生地。 它历史底蕴厚重，
自然风光秀美， 但是旅游乱
象丛生。 继去年２月被国家旅
游局警告， 今年 “十一” 期
间又被曝光收费混乱 、 低俗
表演等问题； 拥有明代长城
迄今保存完整的军事防御体
系山海关景区， 由于存在价
格欺诈、 环境卫生脏乱、 设
施破损普遍等严重服务质量
问题， 去年１０月被国家旅游
局取消５Ａ级景区资质。

河北

湖南

新华社电 湖南省岳阳市
平江县余坪镇张市中学部分
学生近日陆续出现不同程度
的发热、 头晕、 呕吐 、 腹泻
等症状， 有３１１名学生被送往
当地医院检查 。 记者２６日从
平江县第一人民医院获悉 ，
县第一人民医院等医疗机构
就诊学生共３１１人， 确定临床
病例８０例， 实验室病例３例 ，
无重症和死亡病例。

事发后， 平江县人民政
府迅速召集相关单位负责人
研究部署救治处置工作 ， 并
成立由县卫计、 疾控、 教育、
市场与质量监管和余坪镇等
单位组成的联合调查组 ， 要
求对此次事件进行全面调查，
查明原因， 依法处理 。 目前
湖南省疾控中心调查组已经
在当地进行流行病学调查 、
采样检测， 初步认定此次学
生病情系学校饮用水水源被
污染所致。

平江80名学生
发生感染性腹泻

“史上最严”重拳
整治旅游乱象


